
国脚“回家”!

7月7日上午，武磊、王遷超和颜骏凌一起回到他们职业
球员的起点———崇明根宝足球基地。 他们来此，一则庆祝基
地落成21周年； 二是作为刚刚从世界杯亚洲预选赛小组赛
晋级的中国男足主力，接受恩师徐根宝的祝贺，当然，还有
鞭策…… 本版撰稿 特约记者 张晓露

颜骏凌和王遷超早一步抵达基
地，虽然2月份为庆贺根宝生日他们刚
刚来过，但是面对刚刚整修一新的基
地，颜骏凌突然想起很多往事：“武磊
第一次来基地那天，我们其实已经训
练完回宿舍了，又把我们叫下来，就在
室内馆开灯踢了一场比赛……”那天
根宝也很忙，让自己国奥队教练组搭
档杨礼敏组织对抗赛，没多久杨礼敏
兴高采烈地跑去向他报喜：“根宝！我
们的马拉多纳来了！”那一支“巴西队”
里有柏佳骏、李运秋、孙凯，还有五人
制国家队的刘畅，队长是王佳玉。他们
至今回忆起来还充满不服：“那时我们
这支队已经一起合练了快三年了，队

内竞争本来就非常激烈，突然来了一
个比我们小一号的，就想给他一个下
马威。”然后杨礼敏就看到：“那帮‘老
队员’下脚铲他，根本就铲不到，别看
个子小，脚下速率就是超过常人的，一
看就是用脑子踢球的！”这是2003年。

2000年7月7日，几十名足球少年
在人民广场集合，坐大巴从石洞口摆
渡抵达崇明南门港，然后一路开到建
设中的根宝足球基地，王遷超就在其
中。一个多月后，徐根宝决定扩招“90
后”，颜骏凌随第二批入选队员抵达，
当时才满9周岁。生于1991年年底的武
磊，比他们来得都晚。2003年底这支
基地“巴西队”夺得上海市青少年锦标

赛冠军时，身穿基地队服的武磊第一
次出现在公众视野面前，但那一次他
一分钟都没上场。仅仅过了两个月后，
这支球队临危受命代表中国参加亚足
联U14分区赛，徐根宝亲自拍板，用武
磊的形象做比赛海报，而且明确要求
教练派他首发上场，“教练组都有意
见，因为这个比赛我们要面对韩国、日
本的国少，武磊在自己队里才到队友
肩头，身体实在单薄，我跟他们说：我
们搞基地就是要培养球星的，输球怕
什么？这种机会不锻炼，还怎么培养球
星？！”根宝赌对了，武磊回报他的是6
粒进球的“射手王”和一座亚足联的冠
军奖杯。

根宝对武磊的偏爱是毫不掩饰
的，基地前前后后招募过近200名球
员，能自始至终受到这份偏爱的，恐怕
就这么一个，“王遷超小时候不怎么显
眼，老实说当时没想到你能出来，张琳
秡情况也差不多，颜骏凌是顾超的替
补，发育特别晚，那时候联赛用他，人
家只要一吊高球我们就没办法了……
就这样你们一个个进了国家队！我31岁
退役，是因为伤病坚持不下去了。你们
现在平均都30岁了，场上体能表现还
很好，证明你们的努力，也是基地给你
们打下的体能基础和技术基础！”而根
宝领衔的基地教练组择优选拔，坚持
用人，也是这批球员快速成长的保证。
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对于天赋出众又刻苦自律的武
磊，根宝更多的心血是放在细节的磨
练上，“我们刚打乙级联赛，法国主教
练可可就是不敢用他。可可也认可他
的天赋，但在当时的联赛环境里，可可
认为武磊的身体条件是无法比赛的。
我也打压过武磊，我知道他自己一直
想上场试试，2007年乙级联赛决赛，
当时我们已经冲甲了，我用了一批平
时上得少的，由武磊领衔。那场比赛我
们开始打得并不好，后来我们把握住
机会，又换上一批主力，把冠军拿下
了。比赛后我就教育他：我用你了，你
看你行吗？”
话是这么说，2008中甲赛季开始，

根宝就逐渐用武磊替代曹 定，承担
起球队核心的作用，此前国少队武磊
穿的是10号球衣，从这时起就固定为7
号球衣———显然根宝对他的期待不是
中场组织核心，而是有技术特点的突
破者、得分手。武磊的成长，根宝可谓
煞费苦心，有一个阶段根宝严禁武磊
带球过人，那正是武磊发育长个的时
期。“武7”的职业生涯很少伤病，和根
宝等教练的悉心保护是分不开的。

爱护归爱护，武磊的身上似乎寄
托着根宝未完成的梦想，因此也会有
特殊的严厉。2010赛季结束后东亚队
流失大半主力，武磊在国青队也受到
队内待遇攀比等影响，发起了牢骚，根
宝很快洞察，拿他的新发型打趣：“看
你这个头发，我就知道你心思不对了！
和同龄人去比，你是牺牲了很多，但是
有没有想过，将来你能获得什么？那也
是同龄人根本无法达到的。”后来事实
证明如此。
升入中超联赛之后，武磊和根宝

几乎是每一届中超颁奖典礼的常客，
根宝两度把“最佳本土射手”的奖项颁
给爱徒时当众嘱托：“什么时候把这个
‘土’字去掉？”武磊很争气，2018赛季
终于完成了老帅的期待，获得含金量
十足的中超金靴，球队也拿到了中超
冠军。那一次老帅根宝依然是颁奖嘉
宾，兴奋之际他又嘱托：“三年后能否
带中国队冲出亚洲？！”今天，武磊和队
友带着从预选赛40强晋级12强的成绩
单来看望恩师，信誓旦旦：“我们有信
心！”
这几年武磊走过的道路，并非一

帆风顺，尤其是放弃高薪和中超绝对
主力位置远赴西班牙，“那么激烈的竞
争环境，从替补被质疑，到打上欧联，
打进巴萨的球门，武磊带着一家人在
外面的付出，很多人是无法想象的。”
2018年和2019年，当时身在西班牙的
徐根宝都赶去巴塞罗那给武磊过生
日，“非常简单的聚餐，就是给武磊鼓
鼓劲，我每次都给他两个孩子买冰激
凌，所以他们都叫我冰激凌爷爷！”去
年武磊感染了新冠肺炎，也遇到一生
中前所未有的挑战，“最难受的两天躺
在床上，身体非常糟糕，我都跟国内亲
人打电话说想回国，当时真的怕自己
不行了，想怎么也要回到家里吧……”
疾病很快治愈，但是西乙都打不上主
力的事实继续考验着他，根宝又通过
微信做他思想工作：“我要求他第一争
取打回西甲，西甲和西乙的锻炼平台
差太多了；第二还是要刻苦训练，牢记
你出国目的是为什么？还是为了回来
带国家队冲出亚洲，所以平时训练质
量一定要有保证！”武磊谨遵师训，在
“冷板凳”上丝毫没有松懈，这次40强
赛的表现就是最好的证明。

熟悉根宝基地和这批球员的人都
知道，此前基地成立日未搞过纪念活
动，球员回基地看望根宝大多数选择
农历大年初二，也就是根宝生日这一
天，“球员大多数还是有春节假期的，
而7月份一般都是中超赛季，球员赛事
任务繁忙。去年本来我们有想法，举办
一个基地成立20周年庆祝，最后也是
因为疫情影响没搞成。没想到今年中
超赛程为避让国家队而调整，这几天
中超球员大多数还都在紧张训练，所
以就不叫他们了，像张琳秡也是被球
队召回去训练，今天早上从上海飞的，
他自己很想一起来……”
三位客人中，新烫了一个花式发

型的武磊，毫无疑问是最特殊的一位。
因为在海外踢球加上疫情影响，武磊
上一次回基地还是两年前。现在基地
已经内外翻修一新，“条件比我们那时
好太多太多了！”
承担核心作用，吃过很多苦，也让

武磊和队友一起见证甚至创造了很多
奇迹，从中乙冠军到中超冠军；从亚足
联U14射手王，到中超金靴；还有帮上
海夺得阔别26年之久的全运会男足
冠军……

最近的几场40强赛，根宝最高兴
的就是武磊接连罚进点球，“几个对手
都不好打，武磊自己创造点球，自己罚
进，对鼓舞全队的士气是非常关键的。

而且现在点球越来越难踢，我看了几
场欧洲杯，都有球星罚丢点球的。欧洲
守门员手臂伸开，基本上把球门都挡
住了，要进球还是要骗过守门员才
行！以前人家问贝利足球场上最怕什
么？他就说罚点球！”根宝提到，其实
在东亚时期武磊一直是球队主要点
球手，“全运会半决赛对山东，武磊就
是罚的最后一个点球。”但是后来在
金山打冲超关键战，“两次点球罚失，
差点没冲上中超。后来中超开始阶段
也有点球罚失……”而这次国足晋
级，武磊的几个点球罚得相当稳健，
“确实有进步，主要是心态上的！这种
时候别说罚球了，很多人看都不敢

看。”颜骏凌马上老老实实承认，武磊
罚球时他就没看……
“两次在西班牙给你过生日，去年

因为疫情控制没过去，我希望国足出
线之后，我们一起给你过生日！”老帅
表达了这样的心愿，让一直担任基地
球队队长的王遷超笑了：“徐指导的心
愿总是能实现的，看我们这次努力
吧！”武磊谈到，参加上一届12强比赛
让他们积累了一些经验，再一次面对
关键比赛心态会好很多，“这次12强的
每支队都不弱，都想做搅局者。我们也
没必要完全处于弱者心态，摆正自己
的位置，全力以赴去争取，相信就会有
机会！”

根宝激励武磊：国足出线，我们一起给你过生日

“7月7日，我们的7号武磊也是相隔好几年难得回家，三个‘7’，加起来正好是我们走过的21年道路”

21年，从未让根宝失望的武磊成为基地的标杆
“庆祝是次要的，

关键借这个机会，给武
磊他们参加12强赛加
加油，鼓鼓劲，也让他
们给年轻球员一些鼓
励和传承。 ”根宝特地
安排了基地里少年梯
队的球员给三位国脚
献花，“这次你们几个
表现都很出色，尤其武
磊的几个点球，很不容
易！ 接下来12强比赛，

首先要自信！ ”
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